

## I. D'OU VIENT L'ORDRE DU CARMEL ?

L'histoire de l'originalité de l'ordre du carmel remonte vers la fin du 12<sup>e</sup> siècle. L'histoire nous signale qu'il s'agissait d'un groupe des laïcs provenant de l'Europe et qui s'installa lors de la 3<sup>e</sup> croisade sur le mont carmel d'où l'ordre puisa son nom.

En fait, les ermites primitifs menaient vivement une vie de prière et vivaient dans la solitude absolue. Ils étaient caractérisés par une vie communautaire où le maître était encerclé de ses nombreux disciples. A part les primitifs, il y a eu aussi les ermites latins qui, eux aussi occupèrent le mont carmel et formèrent de groupes de pénitents, ermites et pèlerins.

Dès l'origine de l'Ordre du Carmel, le prophète Elie et la Vierge Marie sont pris comme modèle et fondateur de l'ordre du carmel pour leur vie de solitude (Elie) et le fait que la première chapelle des carmes fut dédiée à la vierge Marie. En choisissant celle-ci comme modèle et patronne de l'ordre, les carmes considèrent la vie intérieure de Marie et son union au Mystère du Christ comme le prototype de leur vocation.

Compte tenu de l'expansion des vocations nouvelles, les carmes étaient obligés de rédiger une règle de vie confirmant leur mode de vie. C'est entre les années 1207 et 1217 que le Patriarche Albert de Jérusalem rédigea la règle de vie pour les ermites. Cette règle primitive est centrée sur Dieu de qui tout découle et vers qui tout reflue. Elle tourne autour de quelques thèmes majeurs, tous évangéliques, et tend à créer une ambiance favorable à la prière continuelle qui en constitue le précepte central : « Que chacun demeure dans sa cellule ou près d'elle méditant jour et nuit la loi du Seigneur et veillant dans la prière ». Une bulle de Grégoire IX, de mars 1229, apporte une première modification à la règle. A cause de la situation politique compliquée, les carmes sont obligés de changer le milieu pour s'installer en occident.

## II. COMMENT L'ORDRE S'EST EPANOUI EN OCCIDENT ?

Suite à la situation politique qui s'aggrava vers 1230, plusieurs ermites décidèrent alors de s'embarquer pour regagner leur pays d'origine, et y fondèrent plusieurs communautés dans le désert de fontaine.

Malgré son évolution, l'ordre n'a pas connu seulement de moments de joie. Au XIV<sup>e</sup> siècle, l'esprit de recueillement et la ferveur de l'ordre n'étaient plus observés. Ce déclin était bel et bien sous trois aspects fondamentaux :

d'abord la vie de l'oraison, en suite la pratique de la pauvreté évangélique et en fin l'observation de la vie en commun.

Les causes qui sont à l'origine de cette situation étaient : la peste noir qui ravagea l'Europe à l'époque, le schisme d'occident qui intervint après la mort de Grégoire XI en 1378 , la guerre de cent ans entre l'Angleterre et la France. Eu égard à ce qui précède le 03 juin 1430 s'ouvrit à Nantes un chapitre général, suite auquel le pape Eugene IV intervint dans la bulle « romane pontificis » fut adresse au prieur Jean Faci. Cette dernière autorisait aux carmes à manger la viande trois fois par semaine et à prendre la récréation en commun. Mais certains prieurs mettaient tout en œuvre pour maintenir l'observance dans leurs couvents ou provinces. Progressivement d'important mouvements de la réforme vont naître.

### III. LA REFORME DE MANTOUE

Déjà avant la promulgation de la bulle « romane pontificis » du pape Eugene IV, il eut des réactions contre le relâchement général dans l'Ordre. Le premier couvent de la réforme est celui de Mantoue (en Italie) qui n'a pas accepté la mitigation.